

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DEFENSORAS DENUNCIAN AGRESIONES DE AYUNTAMIENTO EN SANTIAGO MEXQUITITLÁN

Por Alejandro Ruiz

El pasado 1 de septiembre, la Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos (RNDDHM) emitió dos cartas en donde denuncian las agresiones que grupos estatales y civiles han perpetrado en contra de las defensoras comunitarias Sara Hernández Jiménez y Estela Hernández Jiménez. En los documentos dirigidos al gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, y al presidente municipal de Amealco de Bonfil, Rosendo Anaya Aguilar; la RNDDHM señala que el motivo de las agresiones han sido las denuncias que las defensoras comunitarias han hecho sobre la imposición de las obras que el ayuntamiento pretende realizar sin consultar a la comunidad, y que afectan tanto al territorio como la cosmovisión del pueblo hñöhño de Santiago Mexquititlán. Asimismo, aseguran: “desde la RNDDHM tenemos conocimiento que estos ataques provienen de agentes estatales y civiles, frente a una nula atención a la situación que ambas defensoras han denunciado ante autoridades estatales y federales”. Y solicitan la intervención de las autoridades para que cesen las agresiones agregan en su contra y limiten la defensa de los derechos humanos, especialmente “aquellas que puedan ser de manera directa responsabilidad de servidores públicos del ayuntamiento”. La lucha en defensa de la comunidad. Desde el injusto encarcelamiento de su madre en el 2006, las hermanas Sara y Estela han sostenido una lucha por la defensa y el respeto de su cultura, su identidad y su territorio. “Desde que comenzamos a luchar por la liberación de nuestra madre nosotras nos fuimos dando cuenta del estado de abandono institucional que hay en el que nos encontramos los pueblos originarios en México”, dice Estela Hernández, quien desde hace más de 10 años se ha encargado de promover y defender los derechos de los pueblos originarios en su comunidad, así como de impulsar un proyecto de educación indígena en Santiago Mexquititlán. “Cuando nos dimos cuenta de esta situación” – agrega Estela – “comenzamos a tejer relaciones con otras organizaciones para poder ayudar a nuestra comunidad, e iniciamos una campaña para la construcción de una nueva educación indígena aquí en Santiago, recuperando nuestra lengua y nuestros saberes ancestrales; y así fue como han nacido proyectos como el del museo y la biblioteca comunitaria, y de igual forma comenzamos a gestionar desde la comunidad becas para que las niñas y los niños pudieran continuar con su educación”. De acuerdo con un estudio presentado en el 2018, elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) en conjunto con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef). En México, la población indígena muchas de las veces no llega a concluir la educación primaria. De igual forma, acorde con cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), 7 de cada 10 personas indígenas están en situación de pobreza, y 3 de cada 10 en situación de pobreza extrema. “Este contexto” –señala a Estela Hernández– “nos impulsó a mí y a mi hermana a trabajar proyectos enfocados en la educación indígena y la salud comunitaria, pues ella es enfermera y yo docente. Cuando nosotras comenzamos a gestionar beneficios para la comunidad, al gobierno no le gustó, pues prefieren mantenernos en la ignorancia y el rezago para aprovecharse de nosotros en épocas electorales, pero aquí poco a poco fuimos cobrando conciencia de nuestra historia, nuestra cultura y nuestro patrimonio”. Además del trabajo comunitario que ellas realizan para mejorar las condiciones de Santiago Mexquititlán, desde el 2013, la lucha de las hermanas Hernández Jiménez se ha aglutinado con grandes luchas a nivel nacional, como la lucha en contra de la Reforma Educativa, la consulta sobre la modificación del artículo 2 constitucional y la campaña a la presidencia de Marichuy, a través del Congreso Nacional Indígena (CNI). Esto, sin embargo, les ha significado ser objeto de diversas agresiones físicas y verbales, e incluso ha puesto en riesgo su estabilidad laboral “En el 2014 fue cuando sufrimos el primer acto de represión, pues a mi hermana la cambiaron de su lugar de trabajo – sin explicación alguna – esto, después de denunciar las irregularidades para el otorgamiento de plazas en el Hospital General de Querétaro.” Agresiones y criminalización. De acuerdo con Sara y Estela durante más de seis años las agresiones en su contra han sido constantes, y han ido

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

escalando hacia difamaciones y agresiones físicas. “En mayo del 2019 – recuerda Estela – un grupo de choque dirigido por la actual delegada de la comunidad – Verónica Sánchez golpeó a mi hermana mientras ella estaba ocupándose de sus responsabilidades en el tianguis. Posterior a eso se interpuso una denuncia en la Fiscalía, pero hasta la fecha no hemos recibido respuesta alguna”. Pese a todas las agresiones en su contra, Sara y Estela han interpuesto las denuncias correspondientes en la Fiscalía General del Estado de Querétaro (FGEQ), así como en la Comisión Estatal de Derechos Humanos, instancias que no les han garantizado el derecho a acceder a la justicia, sino que han propiciado un contexto de revictimización y criminalización en contra de las defensoras comunitarias. El 8 de febrero del presente año, durante el diálogo con los pueblos indígenas, Andrés Manuel López Obrador visitó a la comunidad de Santiago Mexquititlán. Durante la visita, Estela Hernández denunció las agresiones que se han desatado en contra de la comunidad, esto, a raíz de la defensa de su autonomía y el ejercicio de su derecho a la libre determinación y el autogobierno. A partir de esta denuncia, operadores del ayuntamiento intensificaron una campaña de difamación en contra de las autoridades tradicionales de Santiago Mexquititlán, las cuales fueron ratificadas en una Asamblea General el 29 de febrero, y que posteriormente reconoció el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. “Durante la asamblea del 29 de febrero – denuncia Estela Hernández – un grupo de choque dirigido por la delegada municipal comenzó a gritar acusaciones falsas hacia mi persona, argumentando que soy una ladrona y ‘vividora’, lo cual es totalmente falso, pues el trabajo que hacemos en la comunidad es desde nuestros propios recursos y con el objetivo de mejorar la calidad de vida de nuestro pueblo”.

<https://piedepagina.mx/defensoras-denuncian-agresiones-de-ayuntamiento-en-santiago-mexquititlan/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PRI

LLAMADO PRI A CERRAR FILAS CON LA NUEVA DIRIGENCIA LOCAL DE LA UR

Al reconocer que el PRI Querétaro ha sido promotor de la relevancia de las instituciones en el estado, el presidente del CDE del tricolor, Paul Ospital, hizo un llamado a cerrar filas con la nueva dirigencia local de la Unidad Revolucionaria, encabezada por Juan Carlos Cárdenas Palacios, para lograr el triunfo electoral del 2021, “porque es algo que sólo juntos podemos lograr y juntos seguir cuidando las instituciones ante los embates de la 4T”. (ADN)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PAPA DESIGNA COMO OBISPO A FIDENCIO LÓPEZ

La Nunciatura Apostólica, a través de la Secretaría General de la Conferencia del Episcopado Mexicano, informó que el Papa Francisco designó a monseñor Fidencio López el décimo obispo de la Diócesis de Querétaro. (DQ, principal)

N: GRATO RECIBIMIENTO

Tras el nombramiento de Mons. Fidencio López como X Obispo de Querétaro, dado a conocer ayer en exclusiva por esta Casa Editorial, la feligresía queretana, la jerarquía católica de México y diversos actores políticos manifestaron su alegría por la llegada del pastor diocesano de la iglesia queretana. (N, principal)

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

AM: DIÓCESIS DE QUERÉTARO TIENE NUEVO OBISPO

El Papa Francisco nombró a Monseñor Fidencio López al frente de la iglesia católica queretana; provienen de la Diócesis de San Andrés Tuxtla. (AM, principal)

EUQ: CAE 4.3% LA CREACIÓN DE EMPLEO EN ULTIMADO AÑO

El estado de Querétaro registró en agosto pasado una caída, a tasa anual, de 4.3% en la generación de empleos, lo que equivale la cancelación de casi 26 mil 400 puestos de trabajo en los últimos 12 meses, revelan datos del IMSS. (EUQ, principal)

PODER EJECUTIVO

GRITO DE INDEPENDENCIA SERÁ VIRTUAL: PANCHO DOMÍNGUEZ

A través de redes sociales, el gobernador Francisco Domínguez dará el tradicional Grito de Independencia la noche del próximo 15 de septiembre, esto para evitar la concentración de personas y los festejos que puedan incrementar el riesgo de contagio por COVID-19. En el Diario Oficial La Sombra de Arteaga, se publicó el Acuerdo por el que se anuncia la suspensión de actividades y festejos patrios. Además, se emiten las recomendaciones generales de las autoridades a la población. (MAGAZINE)

FDS DESEA ÉXITO A MONS. LÓPEZ PLAZA

Ante cambios en la estructura de la Iglesia queretana, el gobernador del estado, Francisco Domínguez, deseo éxito al nuevo obispo queretano, Fidencio López Plaza, por la nueva encomienda de liderar a la Diócesis de Querétaro. Asimismo, el titular del Poder Ejecutivo del estado felicitó al Mons. Fidencio López por su nombramiento, el cual realizó directamente el Papa Francisco, a las 12 horas de Roma (5:00 horas de la Ciudad de México). (N)

ESTE SÁBADO QUERÉTARO REGISTRÓ 151 NUEVOS CONTAGIOS Y 15 MUERTES POR COVID-19

La SESEQ informó que la entidad suma ocho mil 059 casos de COVID-19 y 918 defunciones. Se han dado de alta a seis mil 201 pacientes. Con sintomatología leve 702 y 30 en la Unidad Médica de Aislamiento COVID-19. Hay 208 pacientes hospitalizados de los cuales 88 se encuentran graves. (N, ADN)

SE ELEVAN CASOS DE COVID

En lo que va de septiembre se superaron 100 casos diarios de Covid-19, en 11 días del mes se acumulan mil 209 contagios que equivalen a 109.9 diarios, así como 128 decesos; 11.6 cada día. Martina Pérez, directora de Servicios de Salud, informó que estos incrementos son naturales debido al aumento en la aplicación de pruebas por lo que, reiteró, el alza en la curva epidémica es parte de lo que se esperaba. (EUQ)

EMITEN RECOMENDACIONES PARA COMBATIR EL DENGUE EN QUERÉTARO

La SESEQ informa las acciones realizadas para evitar la reproducción del mosquito transmisor del dengue y evitar la transmisión del mismo en el territorio queretano. El virus del dengue se propaga por mosquitos hembra, principalmente de la especie *Aedes aegypti* y, en menor medida, *A. albopictus*. Además, estos mosquitos también transmiten la fiebre chikungunya, la fiebre amarilla y la infección por el virus de Zika. (ESSJR)

PUBLICAN PROHIBICIÓN PARA EVENTOS PATRIOS EN QRO EN LA SOMBRA DE ARTEAGA

Autoridades estatales publicaron en el Diario Oficial "La Sombra de Arteaga", las restricciones para la realización de las fiestas patrias, entre las que se destacan la prohibición de eventos masivos tanto oficiales como privados. En

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

el documento, destaca que se deben formular campañas publicitarias y de información tendentes a promover la importancia de evitar asistir a celebraciones, reuniones y concentración de personas. (DQ, Q, ADN)

MEJORARÁN ALIMENTACIÓN EN HUIMILPAN

Para promover el acceso a una alimentación variada y suficiente a las personas identificadas en situación de pobreza, marginación o vulnerabilidad, el Sistema Municipal DIF de Huimilpan firmó convenio con la SEDESOQ. En una reunión que encabezó la alcaldesa Leticia Servín y el secretario Tonatiuh Cervantes Curiel, convocaron a los colaboradores tanto de municipio como de Gobierno del estado, a trabajar de la mano por el bien de las comunidades huimilpanenses y que los apoyos lleguen verdaderamente a los grupos vulnerables. "Creo que tenemos un gran reto delante de nosotros y tenemos que trabajar juntos siempre buscando el bien de nuestro municipio y de que esos apoyos lleguen a quienes verdaderamente lo necesitan". (DQ)

APOYAN A PRODUCTORES PARA DUPLICAR GRANOS

Con una inversión de un millón 250 mil pesos, la Asociación Ganadera Local de Valle Verde fue beneficiada con un tractor, un molino, una sembradora y una rastra con el objetivo de duplicar su producción de granos. Durante la ceremonia de entrega, se informó que el principal aporte fue de Gobierno del estado, a través de la SEDEA que encabeza, Carlos Dobler, en conjunto con el municipio de Jalpan de Serra y la UGRQ. (DQ)

PODER LEGISLATIVO

BUENAS NOTICIAS TENER A NUESTRO LÍDER ESPIRITUAL: ELSA MÉNDEZ

La diputada Elsa Méndez Álvarez declaró que siempre es una buena noticia que los queretanos tengamos a nuestro líder espiritual. Aunque no conoce a Monseñor Fidencio López Plaza, quien fue Vicario de Pastoral en nuestra diócesis, para todos los queretanos su nombramiento era un momento esperado y seguramente todos estarán agradecidos y contentos. (N)

PANISTAS FELICITAN AL X OBISPO

En sus redes sociales, el senador y coordinador de la bancada del PAN en la cámara alta, Mauricio Kuri, deseó éxito al nuevo pastor del estado y agradeció al Obispo Emérito Mario de Gasperin por todo el trabajo que ha realizado. (N)

ES MOMENTO DE SER VALIENTES; SOMOS LA OPOSICIÓN A MORENA

El coordinador del PAN en el Senado, Mauricio Kuri, asegura que en su bancada "este es un momento en el que sabemos que hay que ser muy valientes", pues, dice, Morena ataca a Acción Nacional porque es la oposición más fuerte que hay en el país y, sin embargo, el blanquiazul se mantendrá a favor del país, tope donde tope. (N)

ESTE 13 DE SEPTIEMBRE CIERRA LA CONVOCATORIA 'LEGISLATURA JUVENIL 2020'

Este 13 de septiembre cierra la convocatoria 'Legislatura Juvenil 2020', dirigida a jóvenes de 12 a 29 años de edad con la finalidad de impulsar su participación y conocer sus propuestas e ideas ante las problemáticas que afectan el entorno actual. La 'Legislatura Juvenil 2020' es un espacio de participación que permite a las y los jóvenes queretanos acercarse a mecanismos legislativos para que los temas que les interesan puedan convertirse en iniciativas de ley a través de un ejercicio de análisis, discusión y debate. (CI)

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

MUNICIPIOS

PANISTA FELICITAN AL X OBISPO

Mons. Fidencio López Plaza ha sido bienvenido con los brazos abiertos por todos los queretanos, quienes no han dejado de darle sus buenos deseos a través de felicitaciones por redes sociales, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se unió a la congratulación y mediante un tweet dio a conocer su mensaje de bienvenida. (N)

JULIO Y AGOSTO, CON MÁS PROBLEMAS PARA PAGO DE RENTAS EN LA CAPITAL

Los meses de julio y agosto fueron en los que se registraron más intervenciones y dificultades para cubrir el pago de rentas, informó Marco Colín, director de mediación en el municipio de Querétaro. Y es que para este año se registraron 30 intervenciones en cada uno de estos meses, es decir 60, cuando en el 2019 fueron apenas 38, 14 de ellas en julio y 24 en agosto. (Q)

DETIENEN PELEA DE GALLOS

Un evento de pelea de gallos, donde había cerca de 300 personas congregadas, fue detenido por autoridades municipales, pues representaba un foco de posibles contagios de Covid-19, los hechos ocurrieron en la comunidad de La Llave. Luego de un reporte anónimo que señaló dichas acciones, elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal y de Protección Civil, acudieron a la calle Hacienda Santa Adelaida, en donde dentro de un inmueble, estaban las peleas de los gallos a todo lo que daban dentro del palenque improvisado. (DQ, N, ESSJR)

OTRO CASO DE ACOSO EN PEDRO ESCOBEDO

Se presentó un segundo caso de acoso sexual en Pedro Escobedo, esta vez presumiblemente por Carlos "N", ex titular de Desarrollo Económico, quien ostenta el cargo de Secretario de Gobierno, tras la baja de Omar "N", quien enfrenta un caso similar. La segunda víctima es una servidora pública, quien el pasado viernes denunció formalmente el hecho. (ESSJR)

INFORMACIÓN GENERAL

PREVÉ CANIRAC UNA CAÍDA DEL 50% EN VENTAS DE RESTAURANTES ESTE 15 DE SEPTIEMBRE

Por festejos patrios la Canirac prevé una derrama económica superior a los 20 millones de pesos, siempre y cuando todos los establecimientos cumplan con las medidas dictadas por las autoridades sanitarias, refirió el presidente de la Cámara, Octavio Mata. (ADN)

CONFÍAN CONSTRUCTORES QUE EL NUEVO OBISPO CONSTRUIRÁ UNA NUEVA CATEDRAL

El presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde, confía que el nuevo Obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López, retomará el proyecto de la nueva Catedral que se ha planteado estaría ubicada en la zona de centro sur, ya que hace falta. La actual está muy bonita y la han remodelado, pero ya cumplió su cometido en relación al cupo, recalcó. (N)

DESIGNAN A OBISPO PARA QUERÉTARO

La mañana de este sábado, el Papa Francisco designó a Monseñor Fidencio López como nuevo Obispo para la Diócesis de Querétaro. El obispo Emérito, Mario de Gasperin, anunció que este nombramiento se realizó por lo que se preparan para su recibimiento. "El Papa Francisco ha tenido a bien nombrar como X Obispo de Querétaro a

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

Mons. Fidencio López Plaza. Elevemos nuestra oración dando gracias a Dios y pidiendo por nuestro nuevo pastor.”
(EUQ, Q, CI)

NUEVO OBISPO DE QRO COMENZARÁ FUNCIONES A MÁS TARDAR EL 12 DE NOVIEMBRE

Fidencio López, nuevo obispo de Querétaro, comenzará sus funciones a más tardar el día 12 de noviembre; informó Martín Lara, vocero de la diócesis local. En rueda de prensa, señaló que a partir de la designación del Papa se tienen dos meses para comenzar el cargo, en el que será revelado en los siguientes días, una vez que se tenga contacto con el nuevo obispo. (N, AM, Q)

VIVIR LA COMUNIÓN: MONS. LÓPEZ PLAZA

Minutos después de que se hiciera oficial su nombramiento, el nuevo Obispo de Querétaro, Mons. Fidencio López, concedió una entrevista a Noticias de Querétaro donde invitó a la feligresía queretana a vivir la comunión. (N)

INAH QRO SE PREPARA PARA EL RETORNO SEGURO DE MUSEOS Y ZONAS ARQUEOLÓGICAS

El Centro INAH Querétaro se sigue preparando para que el retorno a sus museos, zonas arqueológicas y oficinas se realice en un ambiente de seguridad, siguiendo todas las medidas necesarias que se han implementado para garantizar la salud de visitantes, trabajadores y colaboradores. Durante este tiempo de resguardo se han continuado las labores de mantenimiento, conservación y difusión del patrimonio cultural de museos y zonas arqueológicas, y se han atendido puntualmente las asesorías, denuncias y seguimiento de proyectos en las áreas de monumentos históricos, antropología y conservación del centro INAH. (DQ, EUQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

BAJO RESERVA

Activan agenda virtual para conmemorar las fiestas patrias. Ayer platicamos en este espacio que la autoridad estatal planeaba dar a conocer su agenda cultural y artística para las fiestas patrias, que podrá disfrutarse únicamente de manera virtual. El Gobierno del estado confirmó esta noticia. Los días 15 y 16 de septiembre se transmitirán actividades en línea que contemplan conciertos, cine, talleres, conversatorios, teatro, conferencias y danza, que serán transmitidas en Facebook. En total, nos dicen, son 219 eventos y 523 participaciones artísticas, para que el público celebre desde casa. Todavía falta por confirmar si bajo este esquema los queretanos tendrán la ceremonia del “Grito de Independencia”. Tres minutos de fama. Hay quienes tendrán sus tres minutos de fama nacional en el proceso interno de elección de dirigentes de Morena. Eso dice el diputado federal del PT, Gerardo Fernández Noroña, debido a que son muchos los que quieren el puesto, pero son pocos los que tienen realmente posibilidades de ganar la presidencia y secretaría general de este partido. Norman Pearl Juárez, quien anteriormente había declarado sus aspiraciones de ser presidente de este partido en Querétaro, nos comentan, se encuentra en esta condición, a la referida por Fernández Noroña, ya que sin músculo político nacional, ya se subió al ring para buscar la Secretaría General de este partido. (EUQ 2)

EL ALFIL NEGRO

Los primeros, siempre. No se deje engañar Noticias dio a conocer en exclusiva el nombramiento de Mons. Fidencio López Plaza, como X Obispo de Querétaro y fue el primer medio de comunicación en entrevistarle, apenas minutos después del anuncio. Lo que para algunos es noticia, para Noticias es historia. (N)

DOMINGO 13 DE SEPTIEMBRE DE 2020

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL